

EL CAFE: DE LA APARCERIA AL CAPITALISMO

EDITORIAL PUNTA DE LANZA

Autor: ABSALÓN MACHADO C.
Profesor Departamento de Economía
Universidad Nacional de Colombia.

El conflicto agrario nacional, el desarrollo de la agricultura, de la industria y en general de la economía colombiana no es posible visualizarlos sin ver el peso del café y la transformación que en un proceso productivo se ha operado.

La economía campesina cafetera aparentemente “ha sido fundamento de la democracia colombiana por haber fomentado la pequeña y la mediana explotación”. Sin embargo, a pesar de que parte de la población cafetera tiene una situación relativamente próspera, coyunturalmente detenida y/o estimulada por los cambios en los precios externos, esta ha sido dominada por un pequeño sector de terratenientes, financistas y exportadores, quienes han logrado una “considerable concentración de la propiedad y abusiva explotación en aparcerías y formas precapitalistas de producción, lo cual explica la gran rebeldía campesina de los años veintes y treintas”.

Machado analiza este problema y “describe de manera clara, interesante y documentada cómo aquellas formas se fueron convirtiendo en relaciones capitalistas, gracias a coyunturas nacionales e internacionales”.

Por ello en su trabajo realiza, contando con una buena información, el análisis de la economía cafetera, necesario para entender la evolución general de la economía colombiana, a partir de estudiar:

Primero, el desarrollo de la economía cafetera hasta los años veinte en donde da cuenta de los factores básicos que facilitan la expansión del cultivo (fácil manejo y poca inversión de capital), las formas de explotación de este (arrendamiento precapitalista, concierto agrario y algún tipo de aparcería), y las condiciones “represivas” en las haciendas, las primeras crisis, debido a la baja en los precios internacionales y los enfrentamientos civiles, crédito oneroso, escasez de mano de obra y ausencia de infraestructura necesaria, y los efectos de la división del trabajo, que propician la formación del mercado interior y el impulso de otras actividades.

Segundo, la estructura de la propiedad y la producción cafetera (1920-1940) que da cuenta de la conformación de la tenencia y los conflictos que genera el sistema de producción el cual supone cambios tecnológicos, la consolidación de las actividades productivas hacia el comercio externo.

Tercero, las relaciones sociales de producción hacia 1930, cuyo análisis va desde la organización de las haciendas y las obligaciones que impone hasta las formas de explotación que se presentan (contratos, unidades de tipo familiar, arrendamientos, aparcerías), precisando diferencias regionales. Igualmente destaca la influencia del comercio en las relaciones de producción que analiza.

Cuarto, la expansión de la producción conjuntamente con la penetración del capital en el campo, la expulsión del pequeño y mediano propietario y la pauperización del no propietario. Aunando esto a la concentración monopolista, es claro ver la generación de conflictos, los cuales son analizados antes y después del año treinta, destacando el surgimiento de organizaciones para la lucha e igualmente el papel que cumple la política agraria.

Posterior a la ley 200 del 36 y el tránsito hacia relaciones capitalistas de producción (proceso de acumulación, aparcería moderna, asalariados agrícolas) evalúa las modificaciones en la política y sus efectos en la situación en las décadas posteriores.

Finalmente es preciso destacar, cómo, desde el comienzo, se explica la influencia del café en un modelo económico agroexportador pero enfatizando que esta economía y su patrón de desarrollo sólo se puede comprender objetivamente a partir de una metodología de análisis concreta que muestre las transformaciones productivas y en las relaciones sociales de producción.

Este estudio es de consulta obligada para una adecuada comprensión de la del desarrollo sectorial y la caracterización estructural de la economía colombiana y del sistema actual.

RUBÉN DARÍO CUBIDES

EL DESARROLLO DE LA AGRICULTURA EN COLOMBIA

EDITORIAL LA CARRETA

Autor: SALOMÓN KALMANOVITZ
Profesor Departamento de Economía
Universidad Nacional de Colombia.

Kalmanovitz, liberado de las trabas institucionales que forzaron la primera publicación de este trabajo, y animado por el espíritu de actualización del mismo, nos presenta un estudio del sector agrario colombiano, cuyos aspectos singulares conducen a la comprensión sectorial de nuestra economía.

Con el sustento y la distribución de la teoría marxista de la renta del suelo y el aporte de V. I. Lenin en *El Desarrollo del Capitalismo en Rusia*, el análisis tiene el acierto metodológico de apoyarse en las condiciones históricas, económicas, sociales y políticas del desarrollo de la agricultura colombiana en el período 1950-1977, moviéndose vigorosamente, entre técnicas empíricas modernas, que, aunque limitan, refrendan sus afirmaciones.

Igualmente, en un marco teórico relativamente amplio, encuadra el desarrollo capitalista de la agricultura en la historia económica nacional, relacionándolo con los orígenes de la industrialización, para explicar la estructura agraria en términos de las formas de trabajo, los sistemas de producción, las características demográficas y la estructura de la tenencia de la tierra. El análisis muestra las contradicciones que se presentan entre la economía terrateniente y la economía campesina.

En los capítulos posteriores explica:

Primero, la intervención del capital en las formas parcelarias de la producción, fundamentalmente en los cultivos comerciales, y la relación que existe con la acumulación industrial puesto que la producción agraria es fuente de subsistencia, proporciona materias primas y es soporte básico en cuanto a los medios de producción a través del ciclo importación-exportaciones.

Segundo, la información sobre la ganadería permite ver su evolución, el uso y el atraso tecnológico y las diferencias regionales que se presentan.

Tercero, a partir del ciclo de los precios agrícolas y las relaciones industria-agricultura, es posible concluir que los términos de intercambio favorecen más a las formas de producción atrasadas y solo periódicamente a la agricultura comercial, para la cual el auge depende, entonces, del sector externo. En la medida en que la acumulación industrial y los salarios de los trabajadores abren el caos del desarrollo capitalista del agro, en esa medida se exige el avance agro-exportador.

Cuarto, los cambios cualitativos en las formas de trabajo, la potencialidad laboral, la demanda de mano de obra, que muestran un aumento creciente de la población excedente, y la estructura de la producción y la tenencia, permiten establecer una lógica entre las ganancias y las rentas con un mayor y desaforado nivel de concentración y la cada vez mayor superexplotación del campesinado pobre, parcelario y del proletariado agrícola.

Quinto, la política de inversión, de crédito, de asistencia técnica, de mecanización y de cambio técnico en general, propulsores del desarrollo de las fuerzas productivas, han fortalecido el avance de la agricultura "moderna" (comercial), son de difícil absorción por la economía parcelaria.

Y respecto a la ganadería muestran lento avance tecnológico. Aquí es el Estado el que alimenta los grandes costos tecnológicos a través del gasto público sin que haya reversión de utilidad alguna, caso agravado por la neutralización fiscal que le imponen.

Finalmente se deducen conclusiones sobre las características del desarrollo capitalista en el campo, su papel en el proceso de acumulación, las políticas reformistas del Estado frente al permanente conflicto clasista y las limitaciones burguesas para dar una salida democrática al problema del campesinado colombiano, con las condiciones actuales de explotación del régimen de producción capitalista en su alianza con el imperialismo.

RUBÉN DARÍO CUBIDES

ENSAYOS DE INTERPRETACION DE LA ECONOMIA
COLOMBIANA

EDITORIAL LA CARRETA

Autor: JESÚS A. BEJARANO
Director - Profesor Departamento de Economía
Universidad Nacional de Colombia.

El libro se compone de los siguientes ensayos:

“Desarrollo clásico y desarrollo dependiente: la cuestión del mercado interno”. Publicado en *Cuadernos Colombianos* N° 1. I trimestre de 1974. “Currie: Diagnóstico y estrategia”. Publicado en *Cuadernos Colombianos* N° 3. III trimestre de 1974. “Contribución al debate sobre el problema agrario”. Publicado en la Revista Extensión Cultural. Universidad Nacional. Medellín N° 2-3. Mayo-diciembre de 1976. “La economía colombiana desde 1950: 1950-1967; 1967-1976”, 1977.

Los ensayos ya publicados, y aquí recogidos, son esencialmente polémicos y el de *la economía colombiana desde 1950* “se propone presentar un esquema general de la economía colombiana, de los problemas inherentes a su evolución y de los aspectos básicos de la política económica” en los últimos 25 años.

Bejarano explica que estos materiales “representan una concepción de la economía colombiana... también el itinerario de esa concepción, su evolución...”, fruto, esto, de la investigación de los últimos años. A través de una exposición clara y su unidad temática nos presenta elementos

fundamentales para el estudio y la discusión de la economía agraria, del desarrollo industrial y los diferentes niveles que ha tenido la política económica.

Relacionados entre sí, en esta contribución, es preciso recoger, para destacar la importancia al análisis del mercado anterior, las condiciones de desarrollo de una economía dependiente, el grado de validez de los diagnósticos y estrategias recientes en los planes de desarrollo. Así mismo, y en especial con el propósito de explicar el problema agrario y el problema industrial, se precisa un cambio diferente de las explicaciones cepalinas vigentes, hacia una metodología que permita, a partir de ver el modelo de acumulación, la absorción tecnológica, la ampliación del mercado y las tendencias monopolistas en la estructura económica.

La concepción del autor y su acierto metodológico llevan a que varias categorías “van adquiriendo poco a poco un significado distinto”. Así sucede, por ejemplo, con la noción de *dependencia*, que es concebida, más que como la explicación de la relación estado-nación, como una relación entre dos procesos de acumulación “el mundial y el interno en el que éste no es más que un momento nacional del proceso internacional”.

En términos generales este libro es una herramienta imprescindible para el debate actual.

RUBÉN DARÍO CUBIDES